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由连奕名执导，连奕名、萨日娜、
倪大红、丁柳元、何政军、张光北、王
维维、吴军、姬他、沈陶然等共同出演
的年代家庭剧《七九河开》将于1月7
日在天津卫视开播。

《七九河开》以浓烈的时代特色、
复杂的家庭关系和人物命运交织成
一幅幅画卷，充满情感深度和历史厚
重感。林场少年秦大陆（连奕名饰）正
直勇敢和善良怯懦的霍赛（吴军饰）、
性格孤僻的王卫东（姬他饰）是一起玩
到大的好兄弟。在一次保卫林木、与
盗伐者的殊死搏斗中，大陆失去了父

亲，霍赛与妹妹红英（沈陶然饰）成了
孤儿，卫东的父亲王有福（倪大红饰）
因参与盗伐林木亡命天涯，大陆娘（萨
日娜饰）让四个孩子兄妹相称。转眼
孩子们长大成人，大陆和草原姑娘曼
珠（王维维饰）好事将近……

《七九河开》聚焦小人物群像，剧
中每个演员都用生活化的表演，通过
温暖人心的故事叙述和人物塑造，弘
扬了中华民族的传统美德，观众在跟
随剧中角色喜怒哀乐之余，也感受着
一个个刻骨铭心的时代印记。

（据《每日新报》王轶斐）

家庭剧《七九河开》书写“平民亲情史诗”

《舒克和贝塔历险记》是郑渊洁的经典作品，1989

年，动画片《舒克和贝塔》播出后成为不少人的童年回

忆；2019年，郑亚旗导演的新版动画《舒克贝塔》上线，

全网累计播放量破45亿。如今，再次执导电影《舒克贝

塔·五角飞碟》，郑亚旗笑称，也是圆了自己在影院看父

亲作品的心愿。

郑渊洁在接受专访时表示，自己对于电影《舒克贝塔·

五角飞碟》充满期待。“这部作品选在2023年12月30日

登上大银幕，也是别有意义，整整四十年过去了，舒克和贝

塔这对组合才第一次在电影院里与大家见面，这就像是在

庆祝他们‘四十不惑’的生日。”

在此前的动画片《舒克贝塔》
中，有着郑亚旗对父亲的敬爱与致
意，例如在舒克房间的天花板上，
贴的是郑渊洁年轻时当空军的照
片；舒克假装学习时，拿着的那本
课外书，是郑渊洁著的《鼠王做
寿》。在《舒克贝塔·五角飞碟》中，也
融入一些“致敬”的段落。“比
如，我在原著中的经典言论，
以剧中人的口吻呈现出来，我
相信这些情节会让老读者倍
感亲切，带来会心的笑意。”

此外，郑渊洁还被邀请
在影片中配音，他笑说，短短
几句台词，录了一百遍才通
过。“我是给一位电视台的播
音员角色配音，台词并不多，
但是，我一是不喜欢照着念，
二是老觉得和我平时说话太
不一样，所以总是笑场。相
比之下，我孙女作为配音演
员却一次就过了，这让我深
感自己的不足。”

被邀请
在新影片中配音

这些年来，郑亚旗一直在将父
亲郑渊洁的童话作品进行 IP 开
发。2005年，郑亚旗创办了《皮皮
鲁》杂志并重新策划《皮皮鲁总动
员》系列，2012年又成立北京皮皮
鲁总动员文化科技有限公司，以
CEO的身份运营皮皮鲁全系列版
权。过去十几年，他将父亲作品的
销售额翻了20倍。

郑渊洁认为，《舒克和贝塔历

险记》改编成大电影的难点在于众
口难调。“这部作品拥有六代读者，
他们的期望肯定是不一样的。70
后、80后、90后、00后、10后和 20
后，都有自己的独特观点。我认为
这难度较高，但好在编剧和导演在
原著的基础上做了许多创新，让故
事更符合现代未成年人的口味。”

此次得知儿子要拍舒克和贝
塔的电影时，他笑称庞大的读者群

中，就有人在帮自己把关。“我的要
求就是‘尊重原著’嘛。之前在《舒
克贝塔》动画片拍到某一集时，送
审后，被提出一个修改意见，认为
某些内容不尊重原著。我听说后，
非常开心、得意。我猜测，这是因
为我的读者已经长大了，其中最老
的读者可能已经55岁了，他们对原
著有着深刻的印象，机缘巧合下，
站在了我这边。”

作为童话大王，郑渊洁只是“小
学肄业”，但这并不影响他之后的学
习和钻研，他走出一条属于自己的
路。如今，郑渊洁依然喜欢不断探
索未知。他透露，目前自己的工作
重心已经发生了转变。“从下一批印
制的图书开始，我的简历就要改成
第一个职业是作家，第二个职业是
造口师。”

对于“造口师”这个新身份，郑
渊洁告诉记者：“我父亲已经 92 岁
了，在 2023 年 5 月份被诊断出患有
肠癌。手术之后，我一直在照顾父

亲，至今已持续了七个月。在护理
的过程中，都是我来更换造口袋。
我于是就开始深入研究造口用品。
我发现，尽管市场上存在着各种各
样的造口用品，但它们的价格普遍
较高且设计复杂。我父亲的造口袋
是 80 块钱一个，一天用一个的话，
有些经济条件有限的患者用不起，
他们甚至不得不使用垃圾袋和胶条
来替代。”为此，郑渊洁决定开发一
种更加实用、廉价的造口用品。“目
前，正在准备申请专利。”

（据《北京青年报》肖扬）

对改编要求“尊重原著”

决定为新发明申请专利

由国家文物局和上海市委宣
传部指导、上海市文物局支持、上
海广播电视台倾力打造的大型系
列题材纪录片《何以中国》，正在东
方卫视热播。该片上线以来，不断
收获热度与口碑佳绩。

《何以中国》用倒叙的形式，从
秦汉开始，溯及过往，追随考古学
家的脚步，回答“何以中国”之问。
《何以中国》播出后，收获观众热
议。“90后”小朱表示，这是一部很

好看的纪录片，把隐在尘埃里的历
史碎片串联起来，才知道今天的中
国是无数生活在这片土地上的普通
人创造和选择的结果。干超表示，
主创团队始终想表达的是一种温情
和同情。王图霸业固然恢宏壮阔，
平凡人的友情亲情、日常生活却也
有着水滴石穿的力量。以小见大、
以点带面，该片带领观众看到一个
更有情绪温度、更血肉丰满的历史
进程。 （据《今晚报》高爽）

《何以中国》实证考古文明溯源


